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Review культура и туризм

— кинопрокат —

Всероссийский центр изучения обще-
ственного мнения совместно с Фон-
дом кино задались вопросом «Кто ты 
— российский кинозритель» и собра-
ли «портрет аудитории российских 
городских кинотеатров» (более 7 тыс. 
респондентов в кинотеатрах Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Новосибир-
ска, Екатеринбурга, Нижнего Новго-
рода, Казани, Омска, Ростова-на-Дону, 
Краснодара и Уфы приняли участие в 
опросе). Выяснилось, что так называе-
мое ядро киноаудитории — это зрите-
ли от 18 до 24 лет (27%), они чаще дру-
гих посещает кинотеатры (1–2 раза в 
месяц). Подростки 14–17 лет, ранее 
возглавлявшие список, по данным 
нового исследования, составляют все-
го 15%. Основной мотив похода в ки-
нотеатр — просмотр премьер в ком-
пании друзей или второй половины.

По словам директора департа-
мента кинематографии Министер-
ства культуры Вячеслава Тельнова, 
итогом года кино стало увеличение 
числа зрителей российских филь-
мов до 35,2 млн человек. «Отмечу, 
что год кино мы рассматривали пре-
жде всего как задел на будущее. И 
первые месяцы 2017 года доказали 
нашу правоту,— отмечает господин 
Тельнов.— Сборы российских кар-
тин установили новый абсолютный 
рекорд — 5 млрд руб. за три месяца. 
Посмотрели их более 20 млн зрите-

лей. Уже сейчас можно говорить, что 
показатели 2016 года будут сущест-
венно превышены. Мы рассчитыва-
ем, что важную роль здесь сыграет 
программа кинофикации регионов, 
возобновленная впервые за 30 лет и 
предполагающая переоборудование 
и открытие более 700 новых киноза-
лов в российской глубинке».

Положительную динамику в рос-
сийском кино отметили и сами зри-
тели. Так, 58% опрошенных утвер-
ждают, что качество российского 
кино за последние два года замет-
но улучшилось. Отчего и касса оте-
чественного кино стала расти быс-
трее. Абсолютным рекордсменом в 
2016 году стал фильм «Экипаж» Ни-
колая Лебедева, главные роли в ко-
тором сыграли Данила Козловский, 
Владимир Машков, Агне Грудите 
и Екатерина Шпица. Картина сту-
дии «ТриТэ» не только окупилась, но 
еще и заработала, собрав в прокате 
1,5 млрд руб. при бюджете в 650 млн 
руб. Всего сборы российских филь-
мов в 2016 году выросли на 20% и 
достигли 8,6 млрд руб. Совокупные 
сборы российской киноиндустрии 
составили 48 млрд руб.

Финальным аккордом года кино 
и фильмом-событием стал истори-
ческий блокбастер «Викинг» Андрея 
Кравчука (1,5 млрд руб. при бюдже-
те в 1,2 млрд руб.), картину посмотре-
ли более 5,5 млн человек. Кроме то-
го, в 2017 году его увидят жители Ита-

лии и Великобритании, куда прода-
ны права на показ. Повышение пре-
стижа отечественных фильмов за 
прошедший год отмечает глава «Ро-
скино» Екатерина Мцитуридзе. «Сбо-
ры российских фильмов в междуна-
родном прокате в 2016 году по срав-
нению с 2015 годом выросли на 100%. 
В 2015 году 20 российских фильмов 
собрали $17 млн, а в 2016 году — 
$35 млн. Международные рынки в 
последние годы стали играть боль-
шую роль для кассовых сборов всех 
стран, включая Соединенные Шта-
ты, и Россия, увеличивая свое присут-
ствие в мировом кинопрокате, име-
ет все шансы на успех. Для этого нуж-
на существенная финансовая поддер-
жка государства. В 2016 году 

”
Роски-

но“ впервые получило поддержку 
Министерства культуры, и в партнер-
стве с 

”
Аэрофлотом“ мы организова-

ли 11 мероприятий в семи странах 
мира, представив на ведущих между-
народных кино- и телерынках 55 рос-
сийских кино- и телепроизводящих 
и сейлс-компаний на стенде Roskino 
— Russian Cinema Worldwide».

В итоге на девяти кинорынках в 
общей сложности было презентова-
но 76 национальных фильмов и те-
левизионных сериалов. «Общая сум-
ма продаж национальных фильмов 
на стенде Roskino по итогам девяти 
кинорынков в 2016 году составила 
$19,6 млн,— отмечает госпожа Мци-
туридзе.— И мы по примеру Фран-

ции, Китая, Германии и многих дру-
гих стран должны не только охваты-
вать рынки и фестивали, но и зани-
маться маркетингом каждого нацио-
нального фильма в международном 
прокате».

2016-й был довольно удачным с 
точки зрения участия отечественных 
фильмов в международных кинофе-
стивалях. Так, «Зоология» Ивана Твер-
довского участвовала во многих пре-
стижных киносмотрах, в Берлине по-
казали «Тряпичный союз» режиссера 
Михаила Местецкого, на кинофести-
вале в Торонто был представлен «Дуэ-
лянт» Алексея Мизгирева и «Родные» 
Виталия Манского, в программу Лон-
донского кинофестиваля вошел «Уче-
ник» Кирилла Серебренникова, а на 
телерынке MIPTV состоялась премь-
ера многосерийного проекта «Ма-
та Хари» продюсера Влада Ряшина. 
Как отмечает Екатерина Мцитурид-
зе, по итогам прошедшей в ноябре 
2016 года Недели российского кино 
в Лос-Анджелесе более 2 тыс. амери-
канских и российских зрителей уви-
дели российские полнометражные 
фильмы производства 2016 года, от-
меченные призами фестивалей и вы-
соким потенциалом на международ-
ных рынках: «Дуэлянт», «Хороший 
мальчик», «Тряпичный союз», «Зооло-
гия», а также программу короткоме-
тражных проектов молодых россий-
ских режиссеров.

Елена Кравцун

Год кино увлек зрителя
2016 год, объявленный указом президента России годом российского кино, оказался весьма 
успешным для отечественного кинематографа: российские фильмы посмотрели более 
35 млн человек. В 2017 году этот показатель может быть существенно превышен: только 
за первые три месяца отечественное кино уже посмотрели 20 млн зрителей, а сборы  
преодолели отметку 5 млрд руб.

М А Л Ы М  Г О Р О Д А М  О К А Ж У Т  К И Н О П О Д Д Е Р Ж К У

Министерство культуры и Фонд кино 
продолжают развивать программу 
по поддержке кинотеатров в малых 
городах. В 2017 году на нее уже 
выделен 1 млрд руб. К концу года 
благодаря господдержке доступ 
к современному кинопоказу получат 
около 12 млн жителей малых и сред-
них городов.

В 2017 году Минкульт выделил Фонду 
кино 4 млрд руб., из них 1 млрд руб. пойдет 
на открытие кинотеатров в малых городах. 
Сама программа поддержки кинопоказа 
в регионах запущена в 2015 году, тогда 
из бюджета Минкульта было выделено 
около 700 млн руб., в 2016 году были 
распределены еще 1,5 млрд руб.

В рамках программы открылось уже 
232 кинотеатра — это 53% от всех поддер
жанных с начала действия программы, говорят 
в Фонде кино. «Фонд кино трижды проводил 
конкурсы на получение поддержки на модер
низацию кинозалов. В рамках первых двух кон
курсов безвозвратная субсидия выделалась 
на модернизацию залов в населенных пунктах, 
где проживает до 100 тыс. человек. В резуль
тате этих двух конкурсов было поддержано 
298 залов в 273 населенных пунктах 69 реги
онов России. По итогам третьего конкурса, 
когда на поддержку претендовали кинозалы 
в населенных пунктах с количеством жителей 
до 500 тыс., поддержку на переоборудование 
получили 139 кинозалов в 127 населенных 
пунктах России»,— говорят в фонде.

Обязательным условием для получе
ния субсидии стало требование показы
вать в новых кинозалах не менее 50% 
национальных картин (то есть фильмов, 
продюсер и большинство авторов которых 
россияне) от всех сеансов в месяц. Кроме 
того, кинотеатры должны быть подключены 
к Единой федеральной автоматизированной 
системе и иметь соглашения с прокатчи
ками. Сначала субсидии могли получить 
только кинотеатры в городах с населением 
до 100 тыс. человек, с октября 2016 года 
действие программы расширилось до горо
дов с 500 тыс. жителей. Кинотеатры могут 
претендовать на субсидии для завершения 
строительства либо для ремонта уже суще
ствующих залов.

Причиной запуска программы стал низкий 
уровень кинофикации в стране, объ ясняют 
в Фонде кино. К концу 2017 года благодаря 
господдержке доступ к современ ному кино
показу получат около 12 млн жи телей малых 
и средних городов. Всего за время реали
зации программы состоялось почти 200 тыс. 
сеансов, 108 тыс. из которых пришлось на 
российские фильмы. Посещаемость состави
ла более 2 млн зри телей, кассовые сборы — 
450 млн руб., подсчитали в Фонде кино.

В господдержке кинопоказа важна 
скорее социальная составляющая: про
грамма позволяет жителям малых городов 
получить доступ к современному искусству 
и кино, согласен исполнительный директор 
Movie Research Александр Лужин. При этом 

в экономическом плане программа 
существенно не скажется на поддержке 
отечественных производителей: количест
во залов, которое будет создано за счет 
госфинан сирования, составляет порядка 
10–15% от общего числа залов в стране. 
Наполняемость этих кинозалов будет ниже, 
чем в крупных городах, как и цена билета. 
Исходя из этого, можно посчитать, что 
вклад в общие сборы от поддержанных ки
нозалов не будет пре вышать 5–7%, уверен 
господин Лужин. По его словам, «отечест
венное кино пользуется более активным 
спросом в малых городах, но этот спрос 
не настолько выше, чтобы изменить общую 
картину», особенно если учесть невысокую 
посещаемость.

В Movie Research уже анализировали 
экономику кинотеатров в малых городах, 
которые создавались до введения субси
дий, и она была «достаточно непроста»: 
большую часть дохода приносит госзаказ 
от муниципальных образований, говорит 
господин Лужин. Так, муниципальные 
об разования заключают договоры с ки
нотеатрами, перечисляют им средства, 
и кинотеатры проводят культурномассо
вые мероприятия для населенного пункта, 
например бесплатные показы. По словам 
эксперта, «если такой поддержки не будет, 
кинотеатры малых населенных пунктов 
обречены на очень тяжелую экономиче
скую жизнь».

Анна Тушинская

« К А Ж Д Ы Й  П Я Т Ы Й  З Р И Т Е Л Ь  В  Г О Д  Р О С С И Й С К О Г О  К И Н О  
Э Т О  К И Н О  И  В Ы Б Р А Л »

Об основных причинах роста инте-
реса к отечественному кино и о его 
дальнейших перспективах рассказал 
исполнительный директор Фонда 
кино Антон Малышев.

— 2016 год отмечен ростом числа 
зрителей российского кино. Как вы 
думаете, в чем причины этих изме-
нений и насколько этот рост будет 
устойчивым в будущем?
— Основная причина — большое количество 
качественных картин, которые выходили 
в этом году в прокат.
— Какие фильмы вы имеете в виду? 
«Экипаж»?
— И «Экипаж», и «Дуэлянт», и «Ледокол», 
и множество других. В 2016 году российские 
фильмы в кинотеатрах выбрало больше 
35 млн человек, это рекорд, и он связан 
прежде всего с крепким репертуаром.
— Как обстояли дела в рамках года 
кино с поддержкой дебютов?
— Отдельной задачи по поддержке дебютов 
перед фондом не ставится, это «поляна» 
Министерства культуры, но в год мы под
держиваем от 10 до 20 фильмов, которые 
создаются режиссерамидебютантами. Зада
ча Фонда кино — это увеличение количества 
зрителей на отечественных фильмах. Мы эту 

задачу последовательно решаем. Позитивное 
движение действительно есть, практически 
каждый пятый зритель в год российского 
кино это кино и выбрал.
— Расскажите про мобильное прило-
жение, которое вы выпустили и ко-
торое позволяет в режиме реального 
времени отслеживать сборы оте-
чественных и зарубежных фильмов 
в российском прокате. Насколько 
оно эффективно?
— Один из результатов года кино как раз 
запуск этого приложения, которое помогает 
отслеживать изменения в отечественном 
кинопрокате. Фонд уже не первый год 
является оператором Единой автоматизиро
ванной информационной системы, которая 
собирает информацию со всех кинозалов 
страны. Это приложение помогает бесплат
но и оперативно информацию получить не 
только исследователям, социологам и узким 
специалистам в нашей области, но и про
стым кинолюбителям. Все коллеги, которые 
выпускали фильмы в прокат в прошлом году 
и в этом, активно этой системой пользуются.
— В целом, если подводить итог, 
год кино насколько успешно прошел 
для Фонда кино?
— Кроме рекордной доли российских 
 фильмов в прокате мы можем вспомнить, 
что в 2016 году началась программа мо
дернизации кинотеатров в малых городах. 
На сегодняшний день мы поддержали 
437 кинозалов. Из них уже больше поло
вины открылось в обновленном виде, и 
2,5 млн человек успели посмотреть кино 
в этих залах.  Масштабный проект по воз
вращению большого кино в малые города, 
пожалуй, главный итог года кино.

Интервью взяла  
Елена Кравцун
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— курорты —

6 млн туристов посетят Крым  
в период курортного сезона-2017, 
прогнозируют власти полуостро-
ва. В прошлом году Крым принял 
почти 5,6 млн туристов, что на 21% 
больше, чем в 2015 году. Однов-
ременно растет и стоимость раз-
мещения в отелях полуострова. 
Тема конкуренции с турецкими ку-
рортами стала одной из основных 
на секции «Туристическая отрасль 
Крыма: трансформация в услови-
ях ограничений» в рамках Ялтин-
ского международного экономи-
ческого форума.

В курортном сезоне 2017 года 
Крым рассчитывает на приезд около 
6 млн туристов. В прошлом году по-
луостров посетило 5,573 млн отдыха-
ющих, что на 21% больше, чем в 2015 
году, сообщал недавно глава комите-
та регионального парламента по са-
наторно-курортному комплексу и ту-
ризму Алексей Черняк.

Несмотря на то что турпоток в 
Крым активно рос на протяжении 

двух последних лет, сейчас, с пред-
стоящим открытием курортов Тур-
ции, полуострову предстоит удержать 
завоеванную за этот период долю 
рынка. Эта тема обсуждалась на сек-
ции «Туристическая отрасль Крыма: 
трансформация в условиях ограни-
чений» в рамках Ялтинского между-
народного экономического форума. 
Сейчас местные власти ведут работу 
по подготовке и благоустройству пля-
жей в 2017 году. В частности, опреде-
лены пользователи 285 пляжей, 25% 
пляжей будут с ограниченным досту-
пом, 75% станут общедоступными.

Средний рост цен по Крыму по 
итогам прошлого года составил 
15,8%, следует из представленного на 
форуме доклада «Крым.Точка притя-
жения». Наименьший рост стоимо-
сти был отмечен в санаторных орга-
низациях — 4,3%, наибольший — в 
отелях уровня 3* — 35,1%. При этом 
именно эта категория отелей (разме-
щение с завтраком) среди классифи-
цированных объектов может соста-
вить конкуренцию Турции, отмеча-
ют авторы презентации. В категории 

4* Крым в два раза дороже Турции, а 
с услугой «все включено» — в 2,74 ра-
за. В категории 5* Крым дороже Тур-
ции в 3,4 раза, с услугой «все включе-
но» — в 3,74 раза. Одна из главных 
проблем — стоимость отдыха суще-
ственно увеличивает авиаперелет, 
который составляет почти полови-
ну стоимости тура. По словам заме-
стителя министра курортов и туриз-
ма Республики Крым Анны Нерози-
ной, в частности, перелет в Крым до-
роже, чем в Сочи. Билеты в Сочи ту-
да-обратно на август обойдутся тури-
стам на 3–5 тыс. руб. дешевле, чем на 
полуостров.

В то же время, по словам главы 
администрации Евпатории Андрея 
Филонова, по сравнению с Турци-
ей, где успешно работает система 
«все включено» и сервис заточен под 
клиента, у Евпатории другая специ-
ализация и маркетинг должен фор-
мировать спрос. «Евпатория недо-
оценена. Она должна стать всерос-
сийской детской здравницей. Для 
этого необходимо активное участие 
государства в строительстве инфра-

структуры города. Нужно сформи-
ровать спрос на Крым»,— говорит 
господин Филонов. Впрочем, счи-
тает Владимир Еременко, декан Го-
сударственного института культу-
ры Санкт-Петербурга, сейчас нет за-
дачи увеличения количества тури-

стов в Крыму. Надо сосредоточиться 
на создании объектов туристическо-
го бизнеса и повышать качество уже 
существующих.

Есть и другие проблемные вопро-
сы, актуальные для крымского тури-
стического сектора. В частности, сле-
дует из презентации, необходимо 
инициировать рассмотрение пра-
вительством РФ возможности уста-
новления патентной системы нало-
гообложения для индивидуальных 
предпринимателей, которые само-
стоятельно сдают в наем принадле-
жащие им жилые помещения.

Еще один вопрос, который тре-
бует внимания,— это кадры. Спрос 
на рабочие кадры есть, но сущест-
вует проблема с размещением ино-
городних. По словам гендиректо-
ра курорта Mriya Resort & Spa Гран-

та Бабасяна, кадры для отелей нуж-
ны не только студенческие, из про-
фильных вузов. Надо создавать тре-
нинг-центры для обучения и отбо-
ра отельного персонала. Крыму не-
обходимы новая маркетинговая по-
литика и четкая сегментация рын-
ка, уверена председатель комитета 
по индустрии гостеприимства «Де-
ловой России» Елена Кривенкова. 
По ее мнению, актуальными задача-
ми являются преодоление сезонно-
сти, упрощение логистики и сниже-
ние налоговой нагрузки на туристи-
ческую отрасль.

Егор Андреев

В поисках туристической доли

2012 2016

80

156

Рост (%)

ГОД РОССИЙСКОГО КИНО — 2016   ИСТОЧНИК: МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ РФ.

Прокат российских фильмов
(сборы, млрд руб.)

Зрители (млн человек) Фильмы Доля национальных фильмов 
по посещаемости (%)

2012 2016

6,1

8,6

2012 2016

28,7
35,2

2012 2016

16,4
18,4

41 23 95

ВНУТРЕННИЙ И ВЪЕЗДНОЙ ТУРИЗМ   ИСТОЧНИК: МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ РФ.

Внутренний турпоток 
(млн поездок)

Въездной турпоток 
Китай (млн поездок)

Южная Корея
(тыс. поездок)

2015 2016

1,121 1,289 

15% 18%

2015 2016

10%

50 55

2015 2016

136 161

Иран
(тыс. поездок)

63%

2015 2016

41
67

Индия
(тыс. поездок)

40%

2015 2016

34
47

Вьетнам
(тыс. поездок)

24%

2015 2016

29
36

Рост (%)

В числе приоритетных задач  
по развитию внутреннего туризма — 
развитие доступной и комфортной 
туристской среды
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